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Comité	  de	  l’Histoire	  du	  lycée	  Clemenceau	  de	  Nantes	  
	  

Association	  pour	  le	  Patrimoine	  du	  lycée	  
	  

	  
ASSEMBLEE	  GENERALE	  DU	  20	  mars	  2021	  

	  
29ème	  	  assemblée	  générale	  	  

	  
	  
	  
	  
Rapport	  moral	  présenté	  	  
par	  Jean-‐Louis	  Liters,	  
président	  du	  CHLCN	  
	  
	  
Les	   statuts	  du	  Comité	  de	   l’Histoire	   furent	  déposés	  en	  Préfecture	   le	  18	   janvier	  1990	  et	  
publiés	   au	   Journal	   Officiel	   le	   14	   février	   suivant.	   La	   première	   assemblée	   générale	   du	  
Comité	  eut	  lieu	  le	  31	  mars	  1990	  !	  La	  pandémie	  de	  Covid	  19	  nous	  a	  empêchés	  de	  fêter	  ce	  
trentième	   anniversaire	   et,	   pour	   commencer,	   nous	   a	   fait	   annuler	   l’assemblée	   générale	  
préalablement	  fixée	  au	  14	  mars	  2020.	  Depuis	  la	  situation	  sanitaire	  ne	  s’est	  pas	  vraiment	  
améliorée.	  Pour	  autant,	  plutôt	  que	  d’attendre	  la	  fin	  de	  la	  pandémie,	  nous	  avons	  décidé	  de	  
procéder	  à	  une	  assemblée	  générale	  à	  distance	  portant	  sur	  les	  deux	  années	  2019-‐2020	  et	  
2020-‐2021.	  
	  
Durant	   ces	   deux	   exercices,	   le	   Comité	   a	   été	   animé	   par	   un	   Bureau	   de	   dix	   personnes	  
constitué,	   outre	   du	   président,	   de	   deux	   vice-‐présidents,	   Joël	   Barreau	   et	   Evelyne	   Kirn	  
exerçant	  aussi	   les	   fonctions	  de	   trésorière-‐adjointe,	  du	  secrétaire,	   Jean-‐Pierre	  Regnault,	  
de	  la	  trésorière,	  Catherine	  Genestoux.	  Jean-‐Michel	  Dubiez,	  Joël	  Larre,	  Françoise	  Moreau	  
et	  Daniel	  Rivière	  complètent	  le	  Bureau	  comme	  membres	  élus.	  Didier	  Borel	  est	  membre	  
de	  droit	  du	  Bureau	  en	  sa	  qualité	  de	  président	  de	  l’Amicale	  des	  Anciens	  Elèves.	  	  
	  
Que	  chacun	  des	  membres	  du	  Bureau	  soit	  ici	  remercié	  pour	  son	  action	  au	  sein	  du	  Comité	  
et	   notamment	   Jean-‐Pierre	   Regnault	   qui	   communique	   très	   régulièrement	   avec	   les	  
adhérents	  et,	  comme	  on	  le	  verra,	  a	  vu	  son	  travail	  augmenter	  cette	  année.	  
	  
Rappelons	   que	   le	   Comité	   a	   pour	   objet	   «	  de	   rassembler	   et	   de	   faire	   connaître	   tous	   les	  
documents	   et	   tous	   les	   témoignages	   relatifs	   à	   l’histoire	   du	   lycée	   de	   Nantes	   et	   de	   faire	  
connaître	  ces	  travaux	  par	  des	  expositions	  ou	  des	  publications	  diverses	  ».	   Il	  s’y	  emploie	  
sans	  compter.	  
	  
Depuis	  2013,	  il	  a	  été	  ajouté	  en	  sous-‐titre	  :	  «	  Association	  pour	  le	  Patrimoine	  du	  lycée	  ».	  
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Avant	  tout	  témoignons	  de	  notre	  tristesse	  et	  rendons	  un	  hommage	  très	  sincère	  à	  deux	  de	  
nos	  amis	  et	  adhérents	  disparus	  durant	  ces	  derniers	  mois	  à	  la	  suite	  de	  longues	  maladies	  :	  

• Yves	   Jaunasse,	   ancien	   élève	   du	   lycée,	   disparu	   en	   juin	   2020.	   Très	   fidèle	   à	   son	  
lycée,	  il	  était	  déjà	  l’un	  des	  administrateurs	  de	  l’Amicale	  des	  Anciens	  Elèves.	  	  

• Maryvonne	   de	   Rugy,	   ancienne	   professeure	   d’allemand	   au	   lycée.	   Adhérente	  
active	  depuis	  toujours	  du	  Comité	  de	  l’Histoire,	  présente	  à	  toutes	  nos	  assemblées.	  
Maryvonne	  nous	  a	  quittés	  le	  jeudi	  17	  décembre	  2020.	  

	  
	  
Rapport	  moral	  pour	  l’année	  2019-‐2020	  :	  	  
une	  année	  tronquée	  !	  	  
	  
	  
L’année	   scolaire	   2019-‐2020	   avait	   commencé	   avec	   la	   rencontre	   dans	   son	   bureau	   de	   la	  
nouvelle	   proviseure,	   Isabelle	   de	   Loupy,	   préalablement	   proviseure	   du	   lycée	   Aristide	  
Briand	  de	  Saint-‐Nazaire.	  	  Tandis	  que	  Corinne	  Raguideau	  a	  rejoint	  à	  Sceaux	  son	  poste	  de	  
proviseure	  du	  lycée	  Lakanal.	  
	  
Depuis	   l’Assemblée	   générale	   du	   30	  mars	   2019,	   le	   Comité	   a	   participé,	   comme	   chaque	  
année,	  à	  :	  	  
	  
La	  Journée	  du	  Patrimoine	  au	  lycée	  Clemenceau,	  le	  21	  septembre	  2019.	  
	  
Le	  thème	  de	  l’année	  2019	  était	  :	  «	  Arts	  et	  lieux	  de	  divertissement	  »	  

Madame	   Isabelle	   de	   Loupy,	   proviseure,	   était	   présente.	   Le	   public	   fut	   accueilli	   ou	   guidé	  
par	  :	  Jean-‐Michel	  Dubiez,	  Catherine	  Genestoux,	  Jacques	  Hurtel,	  Evelyne	  Kirn,	  Jean-‐Louis	  
Liters,	   Françoise	   Moreau,	   Jean-‐Pierre	   Regnault	   membres	   du	   Comité ou	   de	   l’Amicale,	  
parfois	  membres	  des	  deux	  associations.	  Un	  petit	   groupe	  d’élèves	  de	  C.P.E.S.,	  mobilisés	  
par	  Françoise	  Moreau,	  professeure	  en	  exercice,	   accompagna	  des	  visites	  du	  matin.	  Une	  
expérience	  à	  renouveler	  à	  en	  juger	  par	  le	  plaisir	  partagé	  par	  le	  public	  et	  les	  élèves.	  

Pour	  la	  deuxième	  année,	  les	  planches	  de	  l’histoire	  chronologique	  du	  lycée	  n’avaient	  pas	  
été	   remises	   en	   place	   dans	   le	   grand	   couloir.	   En	   raison	  du	   mauvais	   état	   des	   supports	  
panneaux	  vitrés	  et	  donc	  de	  la	  non	  disponibilité	  de	  la	  place	  nécessaire	  à	   l’ensemble	  des	  
planches.	  	  

Par	  contre	  et	  comme	  chaque	  année,	  une	  exposition,	  en	  rapport	  avec	  le	  thème	  de	  l’année,	  
relative	  aussi	  bien	  au	  passé	  qu’au	  présent	  du	  lycée,	  avait	  été	  dressée	  dans	  le	  parloir.	  	  

La	  commémoration	  du	  «	  11	  novembre	  1918	  »	  	  

Célébrée	  le	  12	  novembre	  2019	  avec	  moins	  de	  faste	  et	  sans	  doute	  moins	  de	  monde	  que	  
l’année	  précédente	  mais	  avec	  toujours	  la	  même	  ferveur,	  la	  commémoration	  fut	  conduite	  
pour	  le	  lycée	  par	  Isabelle	  de	  Loupy,	  proviseure,	  pour	  les	  Anciens	  Elèves	  par	  Evelyne	  Kirn	  
leur	   vice-‐présidente	   et	   pour	   le	   Comité	   par	   Jean-‐Louis	   Liters	   et	   Jean	   Bourgeon.	   Au	  
nombre	   des	   prises	   de	   parole,	   on	   notera	   les	   lectures	   faites	   par	   plusieurs	   élèves	   et	   un	  
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discours	  émouvant	  et	  de	  circonstance	  de	  notre	  ami	  Bernard	  Allaire	  qui	  sut	  évoquer	  son	  
père,	  lui-‐même	  ancien	  élève	  du	  lycée	  et	  ami	  d’Aristide	  Briand.	  

Mais	   il	   n’y	   eut	   pas	   cette	   année	   de	   participation	   à	   la	   Fête	   de	   la	   Science.	   Jean-‐Michel	  
Dubiez,	  délégué	  au	  sein	  du	  Comité	  aux	  matériels	  scientifiques	  anciens	  du	  lycée,	  avait	  par	  
avance	  expliqué	  pourquoi	  cette	  année	  2019	  il	  n’y	  aurait	  pas	  de	  participation	  à	  la	  Fête	  de	  
la	  Science.	  Il	  avait	  annoncé	  qu’il	  ne	  souhaitait	  plus	  l’organiser	  mais	  qu’il	  était	  prêt	  à	  aider	  
ceux	  qui	  voudraient	  bien	  prendre	  la	  relève.	  Malheureusement,	  comme	  on	  le	  redoutait,	  il	  
n’y	  eut	  pas	  de	  relève	  du	  côté	  des	  professeurs	  de	  sciences	  en	  exercice.	  	  

On	  était	  moins	  préparé	  aux	  conséquences	  des	  difficultés	  soulevées	  par	  la	  mise	  en	  place	  
de	  la	  réforme	  du	  baccalauréat	  et	  l’organisation	  des	  épreuves	  E3C	  en	  classe	  de	  Première.	  
Le	   début	   d’année	   2019-‐2020,	   marqué	   par	   des	   élèves	   et	   des	   personnels	   du	   lycée	   très	  
sollicités	   par	   la	   réforme	   et	   pour	   nombre	   d’entre	   eux	  mobilisés	   contre,	   a	   étouffé	   notre	  
idée	  de	  rendre,	  comme	  on	  l’avait	  fait	  pour	  Gracq	  en	  2018,	  un	  hommage	  au	  poète	  René	  
Guy	   Cadou	   à	   l’occasion	   du	   centenaire	   de	   sa	   naissance	   le	   15	   février	   1920.	   Les	   esprits	  
n’étaient	   pas	   prêts	   et	   le	   temps	  manquait	   pour	   espérer	   voir	   des	   élèves	   s’investir	   avec	  
leurs	   professeurs	   autour	   d’un	   projet	   Cadou.	   On	   a	   vu	   des	   collègues	   et	   des	   élèves	  
totalement	  débordés	  et	  malheureusement	  peu	  ouverts	  à	  des	  activités	  périphériques.	  	  

L’Exposition	  «	  Ado	  des	  Années	  50	  »	  

Pour	  autant,	  et	  parce	  que	  cela	  se	  préparait	  en	  dehors	  du	  lycée,	  le	  Comité	  a	  apporté	  son	  
soutien	  à	  la	  mise	  en	  place,	  sous	  l’égide	  de	  l’Amicale	  des	  Anciens	  Elèves,	  de	  l’Exposition	  
«	  Ado	  des	  Années	  50	  »	  conçue	  par	  notre	  ami	  ancien	  élève	  Jacques	  Duméril.	  Il	  en	  avait	  eu	  
l’idée	  il	  y	  a	  plusieurs	  années.	  Bernard	  Allaire	  et	  moi	  étions	  dans	  la	  confidence	  et	  avions	  
obtenu	  de	   la	  proviseure	  précédente,	  Corinne	  Raguideau,	   sa	   tenue	  au	   lycée.	  Les	  années	  
passèrent.	   Isabelle	   de	   Loupy	   à	   son	   tour	   adhéra	   au	   projet	   d’exposition	   portée	   par	   les	  
Anciens	   Elèves	   et	   leur	   président	   Didier	   Borel,	   avec	   le	   soutien	   du	   Comité.	   Le	   samedi	  
matin	  14	  mars	  2020,	   nous	   avons	   vu	   le	   bel	   aboutissement	  de	   cette	   longue	  maturation.	  
Que	  soient	  vivement	  remerciés	   Jacques	  Duméril	  et	  ses	  complices,	  pour	   la	  remarquable	  
mise	   en	   place	   dans	   le	   parloir	  :	   Jean-‐Pierre	   Philippe,	   Pascal	  Migné	   et	   bien	   sûr	   Bernard	  
Allaire.	   Malheureusement	   le	   confinement	   décidé	   au	   plus	   haut	   de	   l’Etat	   entraîna	   la	  
fermeture	   de	   l’exposition	   le	   jour-‐même	   de	   son	   inauguration	   et	   son	   démontage	   la	  
semaine	  suivante.	  Nous	  en	  reparlerons	  plus	  loin.	  

Visites	  guidées	  du	  lycée	  

En	   terme	   de	   visites	   organisées	   pour	   des	   groupes	   (et	   en	   dehors	   de	   la	   Journée	   du	  
Patrimoine),	  l’année	  scolaire	  2018-‐2019	  avait	  été	  faste	  et	  nous	  avait	  obligés	  à	  renforcer	  
l’équipe	  d’accueil.	  

La	  Covid	  et	  le	  confinement	  qui	  suivit	  ne	  permit	  qu’une	  seule	  visite	  en	  2019-‐2020	  (et	  à	  ce	  
jour	  aucune	  en	  2020-‐2021)	  contre	  six	  l’année	  précédente.	  

Visite	  de	  AVF-‐Nantes	  (Accueil	  Villes	  françaises).	  Réalisée le 5 février 2020.	  

Responsable pour AVF : Jean-Marie Durouchoux. 
Etait présent le président d’AVF-Nantes, Joël de Cadenet. Il est lui-même un ancien de 
Clemenceau où il fut élève de la sixième à la philo, avant d’embrasser la carrière 
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d’intendant. Il évoqua chaleureusement Pierre Ayraud, alias Thomas Narcejac, mais 
aussi son professeur de lettres de Première, Joël Barreau, qui l’initia à la Poésie. 
 
Le groupe constitué de près de trente personnes, accueilli et guidé par Evelyne Kirn, 
Jean-Pierre Regnault et Jean-Louis Liters, fut manifestement enchanté de sa visite qui 
dura près de deux heures et fut suivie d’un moment convivial au parloir préparé par le 
service de l’Intendance du lycée que nous remercions. 
 

Activités	  diverses	  

En	  propre,	  mais	  plus	  dans	  l’ombre,	  le	  Comité	  de	  l’Histoire	  a	  continué	  d’exister	  et	  d’agir.	  
Outre	   qu’il	   a	   répondu	   à	   nombre	   de	   demandes	   de	   renseignements	   et	   qu’il	   a	   continué	  
d’enrichir	  les	  sites	  «	  Nos	  Ans	  Criés	  »	  et	  «	  Georges	  et	  les	  autres	  ».	  

• Au	  début	  de	  l’été	  2019,	  le	  Comité	  a	  reçu	  une	  lettre	  de	  Johanna	  Rolland,	  maire	  de	  
Nantes,	  informant	  que	  le	  Conseil	  municipal	  du	  21	  juin	  2019	  avait	  décidé,	  comme	  
on	  le	  demandait,	  qu’une	  voie	  de	  Nantes	  prenne	  le	  nom	  de	  Michel	  Chaillou,	  ancien	  
élève	   et	   écrivain.	   Parallèlement,	   sur	   le	   même	   site	   de	   Nantes	   où	   était	   jadis	   la	  
maison	  d’arrêt,	  une	  voie	  et	  une	  place	  porteront	  les	  noms	  de	  nos	  amis	  défunts	  les	  
poètes	  Yves	  Cosson	  et	  Hélène	  Cadou,	  l’épouse	  de	  René	  Guy.	  On	  voit	  là	  le	  résultat	  
d’une	  action	  auprès	  de	  la	  mairie	  de	  Noëlle	  Ménard	  pour	  l’Académie	  littéraire	  de	  
Bretagne	  et	  des	  Pays	  de	  la	  Loire,	  de	  Bernard	  Allaire	  pour	  le	  Club	  du	  Suspense	  et	  
du	  Comité	  de	  l’Histoire	  représenté	  par	  son	  président.	  

Déjà	  nous	  avions	   largement	  contribué	  par	   le	  passé	  à	   la	  création	  à	  Nantes	  d’une	  
rue	  Paul	  Nizan	  (2005)	  et	  d’une	  rue	  Thomas	  Narcejac	  (2013).	  	  

• Bernard	   Allaire	   est	   aussi	   l’auteur	   d’une	   lettre,	   cosignée	   par	   les	   présidents	   de	  
l’Amicale	   des	   Anciens	   élèves	   et	   du	   Comité	   de	   l’Histoire	   et	   par	   le	   Chancelier	   de	  
l’Académie	  de	  Bretagne,	  adressée	  à	   la	  Maire	  de	  Nantes	  et	  à	  plusieurs	  élus	  pour	  
leur	   demander	   de	   faciliter	   l’organisation	   en	   Ville	   d’une	   Exposition	   destinée	   à	  
prendre	  la	  suite	  de	  «	  Ado	  des	  Années	  50	  ».	  Les	  conditions	  Covid	  n’ont	  pas	  permis,	  
à	  cette	  heure,	  la	  rencontre	  escomptée	  en	  mairie.	  

• Le	   Comité,	   via	   son	   président,	   a	   joué	   le	   rôle	   d’intermédiaire	   entre	   l’équipe	  
pédagogique	  du	  lycée	  (professeurs	  et	  proviseure-‐adjointe	  CPGE)	  et	  l’Amicale	  des	  
Anciens	  Elèves	  pour	   l’attribution	  d’une	  aide	  financière	  (un	  prêt)	  par	   l’Amicale	  à	  
un	  jeune	  Libanais,	  excellent	  élève	  de	  CPGE.	  Depuis	  l’étudiant	  a	  intégré	  une	  grande	  
école	  de	  Grenoble	  et	  a	  remboursé	  son	  prêt.	  

• Tandis	  que	  les	  Anciens	  Elèves	  subissaient,	  comme	  le	  Comité,	  les	  conséquences	  de	  
la	   Covid,	   le	   Comité	   a	   contribué	   au	   Vieux-‐Bahut	   Mars	   2020	   par	   trois	   pages	  
d’actualité	  dues	  à	  Joël	  Barreau	  et	  Jean-‐Louis	  Liters	  et	  une	  page	  de	  présentation	  de	  
l’association.	  Ce	  Vieux-‐Bahut	  N°97	   est	  parvenu	  aux	  membres	  du	  Comité	  grâce	  à	  
Evelyne	  Kirn	  et	  Jean-‐Pierre	  Regnault.	  
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Rapport	  moral	  pour	  l’année	  2020-‐2021	  :	  	  
une	  année	  sans	  pareille	  !	  	  
	  
En	  début	  d’année	  scolaire,	  le	  Comité	  a	  rencontré	  David	  Couronné,	  nouveau	  proviseur-‐
adjoint	   en	   charge	   du	   Secondaire.	   Il	   remplace	   dans	   ces	   fonctions	   Frédéric	   Pichard,	  
nommé	  principal	  du	  Collège	  Le	  Grand	  Beauregard	  de	  La-‐Chapelle-‐sur-‐Erdre.	  
	  
Compte	   tenu	   notamment	   de	   la	   pandémie,	   le	   lycée	   n’a	   pas	   ouvert	   ses	   portes	   pour	   les	  
Journées	  du	  Patrimoine,	  ni	  pour	  la	  Fête	  de	  la	  Science.	  
	  
De	  même	   il	   n’y	   a	   pas	   eu	   la	   traditionnelle	   commémoration	   du	   «	  11	   novembre	   1918	  ».	  
Pour	  autant,	  à	  l’initiative	  des	  deux	  associations,	  Comité	  et	  Anciens	  Elèves,	  des	  fleurs	  ont	  
été	   déposées	   au	   pied	   des	   deux	   monuments.	   Merci	   à	   Catherine	   Genestoux	   qui	   s’est	  
occupée	  de	  la	  commande	  pour	  le	  Comité	  et	  à	  Isabelle	  Moreau,	  gestionnaire	  du	  lycée,	  qui	  
procéda	  en	  notre	  nom	  au	  fleurissement	  de	  la	  Stèle	  Clemenceau.	  A	  défaut	  d’être	  présents	  
nous	  eûmes	  grâce	  à	  elles	  une	  photographie	  !	  	  
	  
Nos	  Années	  Cruelles	  

Depuis	   2013,	   «	  Nos	   Ans	   Criés	  »,	   le	   site	   du	   lycée	   de	   Nantes	   dans	   la	   Première	   Guerre	  
mondiale,	  a	  été	  enrichi	  quotidiennement	  avec	  notamment	  deux	  orientations	  :	  
	  
-‐ le	  Mémorial	  des	  Poilus	  issus	  du	  lycée	  et	  notamment	  des	  «	  morts	  pour	  la	  France	  ».	  	  
	  
-‐ «	  Nos	  Années	  Cruelles	  »,	   la	   chronique	  des	   années	  de	  guerre,	   rédigée	  par	  notre	   ami	  

historien	   Jean	   Bourgeon	   à	   partir	   des	   rapports	   du	   proviseur,	   des	   témoignages	  
d’anciens	  élèves	  et	  des	  journaux	  de	  l’époque.	  Au	  total	  :	  1204	  chroniques.	  La	  dernière	  
datée	  du	  jeudi	  31	  juillet	  1919	  était	  intitulée	  «	  Notre	  cauchemar	  est	  fini	  !	  ».	  Une	  œuvre	  
monumentale	  qui	  est	   toujours	  en	   ligne	  sur	   le	   site	  «	  Nos	  Ans	  Criés	  ».	  Grand	  merci	  à	  
Jean	  Bourgeon	  pour	  l’ampleur	  et	  la	  qualité	  de	  son	  travail.	  

	  
-‐ Il	  a	  été	  décidé	  d’éditer	   les	  dites	  Chroniques	  en	  polycopie.	  Après	  relecture	  par	   Jean-‐

Louis	   Liters	   et	   Jean	   Bourgeon,	   le	   travail	   de	   polycopie	   et	   reliure	   a	   été	   confié	   à	   la	  
société	  Corep	  de	  Nantes.	  Chaque	  ouvrage,	  en	  trois	  volumes,	  pèse	  près	  d’1	  kg	  !	  	  

	  
-‐ La	  souscription	  a	  été	  reçue	  par	  Evelyne	  Kirn.	  La	  commande	  à	  la	  Corep	  et	  la	  réception	  

assurées	  par	  Jean	  Bourgeon.	  
	  
-‐ Ce	  sont	  90	  exemplaires	  des	  Chroniques	  qui	  ont	  été	  commandés	  :	  20	  par	  l’Amicale	  des	  

Anciens	  Elèves	  (merci	  à	  elle),	  10	  par	  le	  Comité	  de	  l’Histoire	  et	  60	  par	  des	  particuliers	  
(certains	  ont	  commandé	  plusieurs	  exemplaires).	  A	  25	  euros	  l’exemplaire,	   les	  dix	  du	  
Comité	  lui	  reviennent	  donc	  à	  250	  euros.	  
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-‐ Evelyne	   Kirn	   et	   Jean-‐Louis	   Liters	   ont	   remis	   un	   exemplaire	   à	   Isabelle	   de	   Loupy	  

(proviseure),	  Isabelle	  Moreau	  (gestionnaire),	  Christelle	  Teillet	  (proviseure-‐adjointe)	  
et	  	  David	  Couronné	  (proviseur-‐adjoint).	  Un	  exemplaire	  destiné	  au	  CDI	  a	  été	  remis	  à	  la	  
proviseure.	  Jean	  Bourgeon	  avait	  glissé	  une	  dédicace	  sur	  les	  exemplaires	  destinés	  à	  la	  
proviseure	  et	  au	  CDI.	  Il	  est	  prévu	  de	  remettre	  un	  exemplaire	  aux	  AMN,	  aux	  ADLA	  et	  à	  
la	  BMN.	  Deux	  exemplaires	  seront	  conservés	  dans	  les	  archives	  du	  Comité.	  

	  
Le	  Tigre	  déconfiné	  

La Covid et le confinement qui a suivi ont précipité la mise en place d’un projet dont nous 
voulions vous entretenir en Assemblée Générale le 14 mars 2020. 
 
Avant	  le	  confinement	  de	  mars	  2020  
	  
Il	  était	  prévu	  que	  Le	  Vieux-‐Bahut	  2020,	  préparé	  par	  Evelyne	  Kirn,	  rédactrice	  en	  chef	  de	  
ce	  numéro	  au	  titre	  de	  l’Amicale,	  soit	  publié	  le	  21	  mars	  2020	  à	  l’occasion	  de	  l’Assemblée	  
générale	   de	   l’Amicale	   des	   Anciens	   Elèves	   et	   remis	   alors	   aux	   membres	   du	   Comité	   de	  
l’Histoire. Quatre	  pages	  sur	  24	  pages	  y	  étaient	   laissées	  au	  Comité	  de	   l’Histoire	  ce	  dont	  
nous	  étions	  très	  reconnaissants	  à	  l’Amicale	  et	  à	  son	  président. 
	  

Les	  deux	  années	  précédentes,	  de	  façon	  tacite	  et	  amicale,	  l’Amicale	  n’avait	  pas	  facturé	  au	  
Comité	  la	  trentaine	  de	  numéros	  donnés	  à	  ses	  adhérents	  non	  aussi	  membres	  de	  l’Amicale.	  
On	   pouvait	   considérer	   que	   c’était	   là	   le	   fruit	   d’une	   alliance	   féconde	   entre	   les	   deux	  
associations,	   développée	   naguère	   sous	   la	   présidence	   de	   Bernard	   Allaire,	   et	   aussi	   une	  
façon	  de	  rétribuer	  globalement	  nos	  contributions	  d’auteurs.	  

	  Au	  début	  2020,	  après	  réduction	  du	  nombre	  de	  pages	  et	  du	  tirage	  du	  Vieux-‐Bahut,	  ce	  qui	  
augmenta	  le	  prix	  de	  revient	  à	   l’unité,	   le	  président	  et	   le	  trésorier	  de	  l’Amicale,	  nos	  amis	  
Didier	  Borel	  et	  Luc	  Brulin,	  nous	  ont	  demandé	  de	  bien	  vouloir	  contribuer	  financièrement	  
à	   l’édition	   du	   Vieux-‐Bahut.	   Nous	   avons	   compris	   le	   bienfondé	   de	   cette	   demande	   (qui	  
d’ailleurs	   renouait	   avec	   une	   pratique	   des	   années	   antérieures)	   mais	   nous	   n’avons	   pas	  
voulu	   concevoir	   une	   participation	   payante	   au	   prorata	   du	   nombre	   de	   pages	   (pour	   le	  
principe	   et	   parce	   que	   cela	   aurait	   coûté	   près	   de	   700	   euros	   au	   Comité).	   Toujours	   est-‐il	  
qu’on	  s’est	  accordé	  avec	  Didier	  Borel	  pour	  régler	  forfaitairement	  150	  euros	  à	  l’Amicale	  
en	  2020	  ;	  cela	  apparaît	  dans	  le	  bilan	  financier	  2020-‐2021	  de	  Catherine	  Genestoux.	  

Or	   on	   a	   bien	   vu,	   notamment	   cette	   année,	   que	   publier	   l’activité	   du	   Comité	   sur	   3	   ou	   4	  
pages	  du	  Vieux-‐Bahut	  est	  notoirement	  insuffisant	  d’une	  part	  en	  terme	  d’espace,	  d’autre	  
part	  en	  visibilité.	  Aucune	  visibilité	  pour	  les	  élèves	  et	  pour	  les	  personnels	  du	  lycée.	  
	  
Les	  sites	  «	  Nos	  Ans	  Criés	  »	  et	  «	  Georges	  et	  les	  autres	  »	  eux	  sont	  visibles	  par	  tous	  et	  nous	  
apportent	  de	  nombreux	  contacts.	  Ainsi	  l’automne	  2020	  dernier	  un	  contact	  inattendu	  (et	  
depuis	   très	   fructueux)	  avec	   l’écrivain	  Maël	  Renouard,	  ancien	  élève	  du	   lycée	  et	   finaliste	  
dans	   de	   nombreux	   prix	   littéraires	   (Goncourt,	   Académie	   française	   et	   autres)	   qui	   s’est	  
adressé	  à	  nous	  spontanément	  via	  «	  Georges	  et	  les	  autres	  ».	  
On	  trouve	  ces	  deux	  sites	  facilement	  sur	  la	  Toile	  pourvu	  qu’on	  fasse	  une	  recherche	  avec	  
quelques	  mots	  clés.	  
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Nous	  avions	  donc	  en	  mars	  2020,	   l’idée	  de	  proposer	  à	   l’assemblée	  «	  la	  publication	  d’un	  
quatre	  pages	  plusieurs	  fois	  dans	  l’année	  (chaque	  fois	  qu’il	  y	  aura	  matière)	  par	  les	  voies	  
numérique	   et	   papier	   et	   par	   affichage	   au	   lycée	   (à	   proximité	   de	   la	   Salle	   du	   Comité).	   La	  
matière	  ne	  manque	  pas	  et	  peut	  être	  très	  variée.	  	  La	  réalisation	  même	  en	  amateur	  ne	  pose	  
pas	  de	  problème.	  Le	  coût	  sera	  modique	  et	  les	  contributeurs	  sollicités	  plus	  nombreux.	  »	  
	  
A	  la	  suite	  du	  confinement	  de	  mars	  2020	  et	  du	  déconfinement	  de	  mai	  2020	  
	  
Le	  déconfinement	  ayant	  été	  annoncé	   le	  11	  mai	  2020,	  nous	  avons	   lancé	  à	   cette	  date	   la	  
publication	  d’un	  premier	  numéro	  du	  Tigre	  déconfiné	  numérique	  (version	  papier	  pour	  les	  
adhérents	  non	  connectés).	  

Depuis,	  chaque	  11	  du	  mois,	  un	  Tigre	  déconfiné	  est	  publié.	  En	  outre,	  cerise	  sur	  le	  gâteau,	  
des	  numéros	  «	  spéciaux	  »	  sont	  publiés	  certains	  1er	  jour	  du	  mois.	  

Ainsi	  nous	  avons	  eu	  :	  

LTD	  N°1	  (11	  mai	  2020)	  :	  Lancement	  du	  Tigre	  déconfiné	  (Jean-‐Louis	  Liters)	  

LTD	  N°2	  (11	  juin	  2020)	  :	  Deux	  appareils	  anciens	  de	  Sciences	  Physiques	  (Jean-‐Paul	  
Bouchoux)	  

LTD	  N°3	  (11	  juillet	  2020)	  :	  Philatélie	  du	  Lycée	  Clemenceau	  (Jacques	  Boulard)	  

LTD	  N°4	  (11	  août	  2020)	  :	  Une	  Saga	  nantaise	  :	  les	  Marx	  (Jean-‐Louis	  Liters)	  

LTD	  N°5	  «	  spécial	  »	  (1er	  septembre	  2020)	  :	  Les	  raisins	  (Alexandre	  Closset)	  

LTD	  N°6	  (11	  septembre	  2020)	  :	  Les	  rugbymen	  du	  Lycée	  de	  Nantes	  (Sylvie	  Bossy-‐Guérin)	  

LTD	  N°7	  (11	  octobre	  2020)	  :	  Nos	  institutrices	  (Jean-‐Louis	  Liters)	  

LTD	  N°8	  (11	  novembre	  2020)	  :	  Les	  Monuments	  de	  Jan	  et	  Joël	  Martel	  (Florence	  Regourd)	  

LTD	  N°9	  (11	  décembre	  2020)	  :	  Marcophilie	  du	  Lycée	  Clemenceau	  (Jacques	  Boulard)	  

LTD	  N°10	  «	  spécial	  »	  (1er	  janvier	  2021)	  :	  Conte	  des	  Temps	  futurs	  (Axel	  Sourisseau)	  

LTD	  N°11	  (11	  janvier	  2021)	  :	  Les	  frères	  Clodic.	  Deux	  garçons	  du	  Lycée	  (Jean-‐Louis	  
Liters)	  

LTD	  N°12	  (11	  février	  2021)	  :	  L’hôtel	  de	  la	  Duchesse	  Anne	  (Jean-‐Michel	  Dubiez	  et	  Jean-‐
Louis	  Liters)	  

LTD	  N°13	  (11	  mars	  2021)	  projet	  :	  Les	  élèves	  boursiers	  communaux	  du	  Lycée	  de	  Nantes	  
(André	  Gana)	  

Les	  sujets	  abordés	  et	  les	  auteurs	  sont	  divers.	  Le	  nombre	  des	  pages	  (souvent	  illustrées)	  
de	  chaque	  numéro	  dépasse	  largement	  les	  «	  quatre	  pages	  »	  prévues	  initialement.	  	  

Le	   Tigre	   déconfiné	   est	   envoyé	   aux	   membres	   du	   Comité,	   est	   publié	   sur	   Georges	   et	   les	  
autres	   et,	   grâce	   à	   l’ami	   Gilles	   Le	   Mettez	   (Conseiller	   Principal	   d’Education),	   mis	   à	   la	  
disposition	   de	   tous	   les	   personnels	   du	   lycée	   et	   de	   toutes	   les	   familles	   d’élèves.	   Il	   arrive	  
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qu’un	  retour	  de	  lecteur	  ou	  lectrice	  nous	  permette	  d’enrichir	  la	  publication	  (au	  moins	  en	  
ligne	  sur	  «	  Georges	  et	  les	  autres	  »).	  

Quand	  la	  situation	  Covid	  sera	  assainie	  nous	  verrons	  comment	  afficher	  au	  lycée	  Le	  Tigre	  
déconfiné,	  Madame	  de	  Loupy	  ayant	  donné	  son	  accord	  de	  principe	  ;	  nous	  lui	  en	  sommes	  
très	  reconnaissants.	  

	  
Rapport	  financier	  
	  

• se	  reporter	  aux	  bilans	  détaillés	  2020	  et	  2021	  	  

portant	  sur	  les	  années	  civiles	  2019	  et	  2020	  

préparés	  par	  notre	  trésorière	  Catherine	  Genestoux	  et	  joints.	  

A	  noter	  que	  la	  facture	  des	  frais	  occasionnés	  par	  le	  site	  «	  Georges	  et	  les	  autres	  »	  (nom	  de	  
domaine	  et	  hébergement)	  n’est	  arrivée	  qu’après	  le	  1er	   janvier	  2021	  et	  n	  ‘apparaît	  donc	  
pas	  sur	  le	  Bilan	  2021.	  

Merci	  à	  l’Amicale	  des	  Anciens	  Elèves	  pour	  une	  mansuétude	  déjà	  saluée.	  

Merci	  au	  Lycée	  qui	  a	   reconduit	   son	  aide	  à	  hauteur	  de	  300	  euros	  pour	   la	  gestion	  
des	  deux	  sites	  «	  Nos	  Ans	  Criés	  »	  et	  «	  Georges	  et	  les	  autres	  ».	  

	  

Notons	  avec	  plaisir	  trois	  nouvelles	  adhésions	  :	  	  

• Florence	  Regourd,	  ancienne	  professeure	  d’histoire	  

• Gildas	  Bernier,	  éditeur	  à	  Strasbourg,	  le	  fils	  d’un	  ancien	  élève	  

• Axel	  Sourisseau,	  ancien	  élève.	  

A	  tous	  les	  trois,	  souhaitons	  la	  bienvenue.	  	  

D’ores	  et	  déjà,	  ils	  ont	  contribué	  au	  Tigre	  déconfiné	  ou	  prévu	  de	  le	  faire.	  	  

	  

Election	  du	  Bureau	  
Les	  membres	  du	  bureau	  soumis	  à	  réélection	  et	  renouvelables	  	  

en	  2020	  auraient	  dû	  être	  :	  	  

Joël	  Barreau,	  Jean-‐Michel	  Dubiez,	  Joël	  Larre	  et	  Françoise	  Moreau	  ;	  

en	  2021	  sont	  :	  	  

Catherine	  Genestoux	  et	  Evelyne	  Kirn.	  

Jean-‐Michel	  Dubiez,	  comme	  il	  l’avait	  annoncé	  il	  y	  a	  deux	  ans	  et	  après	  avoir	  beaucoup	  
donné	  (vice-‐président,	  délégué	  au	  matériels	  anciens	  et	  coordonnateur	  des	  Fêtes	  de	  la	  
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Science,	  guide	  lors	  de	  visites	  du	  lycée),	  aujourd’hui	  moins	  présent	  sur	  Nantes,	  ne	  
souhaite	  pas	  se	  représenter	  ce	  qui	  ne	  l’empêche	  pas	  de	  rester	  membre	  du	  Comité	  et	  de	  
participer	  à	  ses	  activités	  (ainsi	  sa	  collaboration	  récente	  au	  Tigre	  déconfiné).	  Merci	  à	  toi	  
cher	  Jean-‐Michel.	  

Florence	  Regourd	  est	  candidate	  au	  Bureau.	  Elle	  a	  été	  professeure	  d’histoire	  au	  lycée	  
Clemenceau	  en	  classe	  préparatoire	  et	  publie	  des	  ouvrages	  notamment	  en	  relation	  avec	  
la	  Vendée	  où	  elle	  a	  créé	  et	  préside	  le	  CDHMOT	  (Centre	  de	  Documentation	  sur	  l’Histoire	  
du	  Mouvement	  Ouvrier	  et	  du	  Travail).	  Elle	  contribue	  d’ores	  et	  déjà	  au	  Tigre	  déconfiné.	  	  

Faute	  d’élection	  en	  2020,	  le	  mandat	  des	  sortants	  a	  été	  prolongé	  d’un	  an.	  Les	  sortants	  
2020	  réélus	  à	  cette	  AG	  seront	  donc	  membres	  du	  Bureau	  deux	  ans	  (sortants	  2023).	  

Tandis	  que	  les	  sortants	  2021	  réélus	  et	  les	  nouveaux	  élus	  seront	  eux	  membres	  du	  Bureau	  
trois	  ans	  (sortants	  2024).	  	  	  

En	  2022,	  seront	  renouvelables	  :	  Jean-‐Louis	  Liters,	  Jean-‐Pierre	  Regnault	  et	  Daniel	  Rivière.	  	  

	  
Les	  projets	  
	  

• (Sous	  réserve)	  38ème	  Journées	  Européennes	  du	  Patrimoine,	  	  
o Ce	  serait	  pour	  le	  Lycée	  Clemenceau	  le	  samedi	  18	  septembre	  2021.	  
o A	  ce	  jour,	  a	  fortiori,	  le	  thème	  n’est	  pas	  connu.	  

	  
• (Sous	  réserve)	  Un	  colloque	  dédié	  au	  mathématicien,	  pédagogue	  et	  homme	  

politique	  Charles-‐Ange	  Laisant	  est	  prévu	  à	  Nantes	  pour	  la	  fin	  octobre	  à	  
l’Université	  de	  Nantes	  (27	  et	  28	  octobre	  2021)	  par	  le	  Laboratoire	  Jean	  Leray.	  
Laisant	  est	  réputé	  être	  un	  ancien	  élève	  du	  lycée.	  Député,	  il	  a	  été	  proche	  de	  
Clemenceau	  et	  plus	  encore	  a	  soutenu	  le	  général	  Boulanger.	  	  

-‐ L’un	  des	  organisateurs,	  Jérôme	  Auvinet,	  sollicite	  l’aide	  du	  lycée	  et	  du	  Comité	  de	  
l’Histoire.	  La	  première	  rencontre	  de	  Jérôme	  Auvinet	  avec	  Laisant	  date	  de	  son	  
propre	  passage	  au	  lycée	  en	  math	  sup	  et	  d’un	  travail	  de	  TIPE…	  

• Commémoration	  du	  «	  11	  novembre	  1918	  »	  	  
Cette	  année	  2021,	  le	  11	  novembre	  tombant	  un	  jeudi,	  commémoration	  souhaitée	  
possible	  le	  mercredi	  10	  novembre.	  

	  
• (Sous	  réserve,	  dates	  et	  lieu	  à	  définir)	  Soutien	  apporté	  à	  la	  nouvelle	  version	  de	  

l’Exposition	  «	  Ado	  des	  Années	  50	  »	  conçue	  et	  réalisée	  par	  Jacques	  Duméril.	  
	  

• Le	  Tigre	  déconfiné	  
	  	  
Nous	  allons	  poursuivre	  la	  publication	  et	  lançons	  un	  appel	  à	  contributions.	  
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Centenaire	  de	  la	  venue	  au	  Lycée	  de	  Georges	  Clemenceau	  

De	  Centenaire	  en	  Centenaire,	  le	  Tigre	  fait	  sa	  tanière	  :	  

1992	   (Reconstruction	   du	   Lycée),	   2008	   (Bicentenaire	   du	   Lycée),	   2018	   (Armistice	   de	  
1918),	  2019	  (Nom	  «	  Clemenceau	  »	  donné	  au	  Lycée)	  

Or	  Georges	  Clemenceau	  est	  venu	  inaugurer	  le	  monument	  aux	  morts	  de	  la	  Grande	  Guerre	  
du	  lycée	  le	  27	  mai	  1922….	  

D’ores	   et	   déjà	   avec	   Jean	   Bourgeon	   nous	   avons	   le	   projet	   d’une	   publication	   autour	   de	  
Clemenceau	  et	  du	  monument	  aux	  morts	  (son	  inauguration,	  les	  morts	  du	  lycée	  de	  14-‐18)	  
et	  on	  y	  travaille	  déjà	  !	  

	  

D’ici	  le	  27	  mai	  2022,	  bien	  sûr,	  il	  n’y	  aura	  plus	  de	  Covid	  !	  

	  

Portez-‐vous	  bien	  et	  retrouvons-‐nous	  vite	  en	  présentiel	  !	  

Amitiés	  

Jean-‐Louis	  Liters	  

	  

	  
	  


